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Compte rendu de la plénière 
du CONSEIL DE DEVELOPPEMENT 

du 14 septembre 2021  
(Salle de la Ferme ; St-Denis-lès-Bourg -17h30/19h30) 

 
 
 
Objet : Avancée du travail des groupes thématiques – Constitution du bureau du CD 
 
PJ :  

- Courriers aux élus concernant les groupes de travail « Eau » et « Méthanisation » 
- Compte-rendu de séance des groupes thématiques (Télétravail- Eau-Méthanisation) 
- Candidatures pour le bureau du CD 

 
Membres du Conseil de développement présents :  

M. Matthieu ADRIEN- Chambre des notaires de l’Ain 
M. Charles BERNARD, AOC Beurre et Crème, 
Syndicat de promotion de la crème et du beurre de 
Bresse 
Mme Agnès BERTILLOT- Co-présidente 
Confédération des moyennes et petites entreprises 
(CPME) 
Mme Catherine BOITEL, association gestionnaire du 
Centre de culture scientifique, technique et 
industrielle de l'Ain (CCSTI)  
M. Daniel BROCHIER- Bourg-en-Bresse Destinations-
Office de tourisme 
M. Laurent CANU- Ainterexpo 
Mme Sophie CORDIER- Mouvement des entreprises 
de France, organisation patronale (MEDEF) 
M. Pascal CUISANT – Confédération Française de 
l’Encadrement-Confédération générale des Cadres 
(CFE-CGC) 
Mme Anne-Sophie DAUJAT, France Nature 
Environnement (FNE) 
M. René DUCAROUGE, Centre Ain initiative  
M. Christian FAUVRE, Chambre d’Agriculture 
M. Xavier FROMONT -– Co-président - Association 
pour le développement de l’agriculture biologique 
(ADABio) 

M. Jacques FONTAINE, Territoire Bresse 
M. Michel GALLET - Mouvement des entreprises de 
France, organisation patronale (MEDEF) 
Mme Nicole GUILLERMIN- Agence locale de 
l’énergie et du climat de l’Ain (ALEC 01) 
Mme Aurore GUINA- Université Lyon III 
Mme Dominique HANROT – Bourg Nature 
Environnement (BNE) 
M. Christian MILLET - Bourg Nature Environnement 
(BNE) 
M. Arlette MOREL, Bourg-en-Bresse Destinations-
Office de tourisme 
M. Pierre PERDRIX – Pôle Bresse Revermont 
M. Jean-Pierre PETIT- CFDT 
M. Jean-Paul PEULET – Agence locale de l’énergie et 
du climat de l’Ain (ALEC 01) 
Mme Valérie PONCIN, Territoire Bresse Revermont 
M. Eric SAUMET – ALTEC, association gestionnaire 
du Centre de culture scientifique, technique et 
industrielle de l'Ain (CCSTI)  
M. Jacques TOULEMONDE – Association AutosBus 
 
 

 
 

Bourg-en-Bresse, 
Le 17 septembre 2021 
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Membres du Conseil de développement excusés : 
Mme Françoise BLONDEL-PELISSON – Mécabourg 
M. Michel BUARD-Chambre des métiers et de 
l’artisanat 
Mm Agnès CLAIR-Territoire Bresse Revermont 
M. Jean-Michel DEFRANCE-Territoire Bourg agglo 
Mme Julie LACROIX-RAVANAT – ALIMENTEC 
M. Thierry MERAT – Bourg Habitat  
Mme Michèle JAILLET-Union départementale des 
associations familiales (UDAF) 

M. Gérard PERRIN- Territoire Bourg agglo M. Patrick 
PERRARD – Comité Départemental Olympique et 
Sportif de l’Ain (CDOS 01) 
Mme Bernadette ROUSSET, Fédération 
départementale des offices de tourisme et Syndicats 
d’initiatives de l’AIN (FDOTSI Ain) 
M. Michel SARBACH- Artisans du Monde  
M. Bruno SAVI-CAUE 
 

 
Présence et absence du Grand Bourg Agglomération : 

Présents : 
Guillaume FAUVET – Maire de Saint Denis-lès-Bourg, Vice-président CA3B en charge de la stratégie 
territoriale et du foncier- référent élu du Conseil de développement 
Carole BERTRAND –Chargée de mission développement durable et démocratie de proximité - Animatrice 
du Conseil de développement 
Excusée : 
Adeline BRUNET – Directrice Générale Adjointe de la Transition écologique des territoires 

 
 
Xavier FROMONT, Co-président du Conseil de développement introduit la séance, remercie tous les 
membres présents et donne les noms des personnes excusées. 
Il informe que Guillaume FAUVET, Vice-président en charge de la stratégie territoriale et du foncier de 
Grand Bourg Agglomération, référent élu du Conseil de développement, aura un peu de retard, ainsi 
que Jean-Paul PEULET. 
 
Xavier FROMONT rappelle l’ordre du jour : 
 

1. Tour d’horizon des 3 groupes thématiques  
2. Constitution du bureau du Conseil de développement 
3. Point sur « mon village bouge »  
4. Point sur les sujets des saisines avec Guillaume Fauvet  
5. Questions diverses  

 
------------------------------ 

 
1. Tour d’horizon des 3 groupes thématiques  

 
- Groupe « réfléchir à la méthanisation »,  

Point présenté par Valérie PONCIN (Cf AVIS du CD sur la « Méthanisation »et courrier Président) 
 
Valérie PONCIN rappelle que le sujet est travaillé par le groupe depuis début 2021. Le groupe s’est 
progressivement constitué au fil des 8 dernières séances de travail. Ces travaux ont été présentés lors 
d’un séminaire le 3.09.2021, sur les énergies renouvelables. Etaient présents, les membres du Bureau 
communautaire et la direction générale de GBA. Lors de la séance, le président et les membres du 
bureau ont souligné l’important travail du groupe méthanisation du CD, et remercié leurs membres. 
Puis, l’« AVIS méthanisation » a été soumis au vote aux membres présents du CD. Il a été approuvé à 
l’unanimité.  
Cet AVIS tiendra compte des remarques et suggestions faites par les participants. Il sera envoyé à tous 
les membres dès sa finalisation et remis officiellement au Président et aux membres du Conseil 
Communautaire en octobre 2021. 
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Guillaume FAUVET précise la position du Bureau communautaire, avec d’un côté l’idée que la 
méthanisation peut rendre de précieux services économiques et d’un autre côté, les inquiétudes face 
à cette nouvelle agro-industrie. Il existe peu de leviers, il est aussi nécessaire que cette orientation 
énergétique mature. Il est tout à fait d’accord pour : 

- Une observation fine de l’état des lieux 
- Un travail avec la préfecture, et une veille sur l’application et le suivi des projets 
- Une recherche de retours d’expériences, même internationales, voir réaliser de visites  
- Une recherche d’offres de formation déjà en place (ADEME,…) 
- Une recherche sur le levier par rapport aux raccordements 

 
Guillaume FAUVET remercie le CD pour son travail et conseille la lecture d’« Alternatives 
économiques » sur le sujet. Xavier FROMONT remercie également Valérie PONCIN, référente du 
groupe pour le travail conséquent effectué depuis le début d’année. 
 

- Groupe « Ressource en eau »,  
Point présenté par Anne-Sophie DAUJAT (Cf courrier au Vice-Président Jonathan GINDRE et Compte 
rendu) 
 
Anne-Sophie DAUJAT rappelle le courrier du 4 août 2021, envoyé à Jonathan GINDRE, Vice-président 
en charge de l’environnement, l’eau et l’assainissement, et l’énergie. Aucune réponse au jour de la 
Plénière. Le sujet sera repris dès la réponse de GBA. 
Pour information, une réponse à ce courrier est arrivé le lendemain le 15.09, signé par le Président, 
précisant que le directeur du grand Cycle de l’eau va répondre prochainement. 
 
 

- Groupe « télétravail et entreprises » 
Point présenté par Jean-Paul PEULET (Cf présentation du télétravail en Europe par Isabelle Billeta de 
la Fondation de Dublin) 
Une vingtaine d’entreprises publiques et privées ont participé à la réunion publique sur le télétravail 
du 6 juillet. Elle débouche sur une initiative semblable à celle réalisée sur le Covoiturage en 2019 
avec le CD. Cette initiative doit permettre aux participants de mieux structurer le télétravail dans leur 
entreprise en s’appuyant sur l’expérience des autres. 10 entreprises sont invitées à s’y engager. 
Chaque entreprise y sera représentée par un dirigeant et un représentant des salariés. Les travaux 
seront animés par l’ARACT (Conditions de travail et innovation sociale en Auvergne Rhône –Alpes). 
Il reste de la place. Jean-Paul PEULET invite les membres intéressés à prendre contact avec lui pour 
discuter d’une éventuelle participation de leur entreprise. Pour information, GBA fera partie des 10 
entreprises. 
. 

 
2. Constitution du bureau du Conseil de développement (cf candidatures)  

4 candidats masculins – Pas de candidate féminine. 
Il est décidé en séance que les 4 membres soient retenus : 
- 2 candidats sont d’office invités aux séances de bureau en tant que rapporteurs d’un groupe 
thématique (Jean-Paul PEULET, Gérard PERRIN) 
-les 2 autres places seront pour les deux autres candidats (Pascal CUISANT, René DUCAROUGE). 
Anne-Sophie DAUJAT, Valérie PONCIN et Catherine TETUD, rapporteuses également, seront invitées 
aux séances de bureau.  
Les co-présidents précisent que les candidatures féminines seront toujours les bienvenues à la 
prochaine plénière. 
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3. Point sur « mon village bouge » (cf présentation) 
Par Jacques TOULEMONDE (association Autosbus) 
En février 2020, le Conseil de développement a donné son soutien à l’initiative ‘Mon village bouge’, 
portée par les associations autosBus et Bourg Nature Environnement. Dix villages de la périphérie de 
Bourg ont travaillé ensemble pendant un an à promouvoir les mobilités sobres, c'est-à-dire les 
alternatives à l’auto-solo. Chaque village a désigné un élu et un citoyen qui ont participé à des 
rencontres inter-villages trimestrielles. Chaque village a réalisé ou préparé ses propres actions, par 
exemple, une fête du vélo, un pédibus, un aménagement de rue pour ralentir les voitures. Les délégués 
disent que la plupart des actions n’auraient pas été lancée sans les rencontres inter-villages. 
Cependant, l’impact sur les changements de mobilité reste trop modeste au regard de l’urgence 
climatique. Les délégués des villages vont bientôt discuter des suites de cette initiative. Une option est 
de continuer avec les dix mêmes villages un an de plus en cherchant à provoquer plus de changement. 
Une autre option est de créer des groupes de villages voisins travaillant à projets de mobilité sur le 
même itinéraire, par exemple une voie verte ou une ligne de covoiturage. Une troisième option est de 
créer des groupes de villages intéressés à travailler sur un même thème, par exemple le partage des 
rues ou les fêtes des mobilités sobres. Il sera également question d’une nouvelle répartition des rôles 
entre les associations, les municipalités, les citoyens, … et GBA. 
 
Plusieurs avis positifs s’expriment sur l’intérêt de cette initiative et sur sa continuation. Il est reconnu 
que les changements de mobilité sont très difficiles à obtenir dans les zones périurbaines entièrement 
dépendantes de la voiture. Faut-il se contenter d’espérer des résultats à long terme ou l’urgence 
climatique commande-t-elle de changer de vitesse ? La question reste ouverte. 
 
Guillaume FAUVET note que GBA n’est pas bien placé pour s’adresser individuellement aux habitants 
en matière de changement de mobilité et que les communes sont mieux placées pour le faire. 
Cependant, GBA peut encourager et coordonner les efforts.   
 

4. Point sur les sujets des saisines  

Guillaume FAUVET rappelle la volonté des élus de solliciter les membres du CD sur le sujet de la 
sobriété foncière.  

En effet, suite à la loi Climat et résilience, le gouvernement a donné l’objectif « zéro artificialisation 
nette pour 2050 » (ZAN) avec l’objectif de diviser par deux d’ici à 2030 la consommation foncière 
grâce notamment aux actions des collectivités. 

Pour information, « De 20 à 30 000 hectares sont consommés chaque année sur la nature et les 
terrains agricoles », selon Michèle Phelep, chargée de mission animation transversale et territoriale 
au ministère de la Transition écologique. 

Guillaume FAUVET propose ainsi de constituer un groupe de travail sur ce sujet avec CD, car il est 
important que l’ensemble des acteurs soit autour de la « table ». 
Les questions sont à affiner mais voici quelques pistes : 

- Quelle est la perception des habitants sur ce thème ? 
- Qu’est-ce que l’on peut faire ? 
- Quel est le mode d’habiter souhaité par les citoyens ? 
- Quel est le mode d’habiter demain ? 
- Quelle densification est possible ?  
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Afin de cadrer le thème, Guillaume FAUVET propose de monter une séance de discussion pour cette 
évolution sociétale, avec les intéressés du CD, pour préciser le sujet puis constituer un groupe de 
travail sur le sujet défini. 
Xavier FROMONT propose de définir cette première séance de discussion lors de la prochaine 
plénière du 4 novembre. 
 
 

5. Questions diverses  
 

Les travaux de la Plaine Tonique 
 
 
Charles BERNARD souhaite intervenir sur les travaux actuels de la Plaine Tonique. Sans remettre en 
question le projet de réhabilitation, il indique le manque de communication auprès des habitants pour 
le démarrage des travaux, ainsi qu’à certains salariés travaillant sur le site. 
Ayant travaillé sur le projet précédent, avec entre autres, une plantation de haies comme exemple de 
protection du bocage bressan, il ne peut que s’étonner que « Tout a été rasé » sans explication. 
 
Guillaume FAUVET répond que le projet a été fait en concertation avec les élus 
Qu’effectivement un manque de communication avec la population locale a sans doute fait défaut. Le 
prochain Mag montre les étapes du projet, mais effectivement ce magazine sort trop tardivement. 
 
Arlette MOREL, présidente de l’Office du Tourisme de GBA, dit qu’elle a participé au Comité de 
pilotage. Elle entend que la communication sur le projet auprès des habitants n’a pas été satisfaisante, 
au lancement des travaux démarrés dès le 1er septembre 2021, avec l’abatage des haies et de arbres. 
 
Conclusion 
 
Au nom de l’ensemble des membres, les co-présidents souhaitent la bienvenue aux nouveaux 
membres, Arlette MOREL et Daniel BROCHIER, de l’Office de tourisme de GBA. 
 
 

Prochaine plénière le jeudi 4 novembre 2021, 17h30 

 
Sujets à prévoir ce jour-là (entre autres) : 

- Approbation du CR du 10 juin 2021 et du CR du 14.09.2021 
- Retour GBA sur le courrier du groupe « ressource en eau » 
- Accueil de Monsieur Matthieu ADRIEN, de la Chambre de notaires, nouveau membre  
- Constitution du groupe sur la sobriété foncière 
- 13e Rencontres nationales des Conseils de développement ( 9 et 10 novembre)  
- … 
 
 

Autres dates : 
BUREAU -  le lundi 11 octobre 17h30 (à confirmer) 
Prochaines PLENIERES : jeudi 13 janvier 2022 ; jeudi 10 mars 2022 
 
 


